

Alumna:

Lizbeth Guadalupe Medina Aguilar.

Licenciatura:

Trabajo Social y Gestión Comunitaria.

Docente:

Karina Hernández Salazar.

Materia:

Medicina Social.

San Cristóbal de las casas, Chiapas.

## Medicina social: conceptos y evolución.

En el presente ensayo, se hablará acerca del tema de medicina social. Este es un tema de gran importancia ya que el hombre no solo se enferma de algo físico, sino que, hay otros factores que inciden en la salud de las personas, dependiendo del contexto en el que esté. Se menciona un poco de la historia de la medicina social, en dónde y cuándo se comienza a conocer este nuevo concepto y se menciona un autor de cómo define la medicina social. Entendemos que ahora, al ser humano no solo lo enferma un virus o una bacteria, sino que hay otros factores que alteran su estado de bienestar ya sea físico, biológico o psicológico.

Para comenzar, debemos de saber qué significado tiene la medicina social y la entendemos como “la rama de la ciencia médica que se ocupa de la salud de la colectividad, de las relaciones entre la salud y el modo de vida, de las medidas sociales en pro de la salud y del efecto de todo esto en el individuo y la familia” (Morris. N. 1961). La medicina social nos ayuda a comprender otros aspectos en los que se puede presentar la enfermedad, que en el contexto en el que vive el individuo o el colectivo, tiene influencia en su salud, y si vive en óptimas condiciones éste individuo puede lograr un completo estado de bienestar.

La medicina social “En Francia y Bélgica en la década de los años treinta del siglo XX empezó a precisarse el concepto de medicina social”. (Fajardo, G. 2004). Como vemos, este concepto apenas se está dando a conocer, y es un poco reciente, ya que la humanidad va evolucionando con el paso del tiempo se van creando nuevas ciencias y conceptos que le son de ayuda al ser humano para comprenderse a sí mismo y también del medio que lo rodea.

René Sand define “La medicina social es el arte de prevenir y curar, considerando sus bases científicas, así como sus aplicaciones individuales y colectivas, desde el punto de vista de las relaciones recíprocas que vinculan la salud de los hombres a dichas condiciones” (Fajardo, G. 2004). Este concepto que nos habla el autor la podemos interpretar que la medicina social tiene el objetivo de prevenir y curar las enfermedades que va obteniendo el individuo y que prevenir estas problemáticas que afectan al ser humano es de gran importancia ya que así la población está consciente de los riesgos que pueden correr al enfermarse y que si toman las medidas necesarias, puede que no se

enfermen. También nos habla de que se aplica de manera individual y colectiva para que diferentes individuos se beneficien de estas prevenciones que se van a realizar para que así se cuiden y el número de personas enfermas de cualquier enfermedad, disminuya considerablemente.

El autor "Sand influyó profundamente en el desarrollo de la medicina social en todo el mundo, señalaba la necesidad de profundizar en el conocimiento de los lazos de la medicina con las disciplinas sociales". (Fajardo, G. 2004) En esta cita, entendemos que este autor profundiza que la medicina también tiene que ver con lo social, que en este entorno también puede afectar a un individuo, por ejemplo, pensemos de un alumno, está reprobando continuamente y que su ambiente familiar existe la violencia, lo cual causa que el alumno tenga estrés o ansiedad. Analizando la situación, nos damos cuenta que lo que afecta al alumno no es algo que tenga que ver con algún virus o bacteria, sino algo más bien social, el detalle de estar reprobando materias y los problemas familiares, hacen que este alumno se llegue a enfermar y que su estado de bienestar no se dé correctamente.

Por ello, se menciona que la medicina social nos ayuda para comprender que existen otras causas por las cuales un individuo se enferma, el entorno donde vivimos nos ayudará o perjudicará para obtener una buena salud.

Por último, la medicina social "en la actualidad integra los campos biológicos y sociológicos con los procesos históricos y ecológicos, considera que la salud individual y colectiva es resultado de las condiciones sociales" ahora entendemos que la medicina social no solo tiene de herramienta la medicina, sino, las diferentes disciplinas sociales, las cuales ayudan aportando conocimientos con diferentes teorías y métodos para dar solución a las nuevas problemáticas que aquejan al ser humano.

Para concluir con el ensayo, es importante decir que la medicina social es de gran aporte para el ser humano, ya que con ella, podemos darle una explicación o interpretación a las diferentes causas de alguna una enfermedad que padezca o bien que podemos ayudar a prevenir y controlar las diferentes problemáticas que le aquejan y que le impiden tener un estado de bienestar, que en la actualidad al ser humano se le considera como un sujeto bio-psico-social y por ello diferentes ciencias aportan para que se estudie al individuo en el contexto en el que vive, la composición de su organismo, de lo que piensa y siente la persona. Como futura profesionalista de Trabajo Social, mi deber es ayudar en el contexto

social donde se desenvuelve el individuo, poder ayudarlo en los aspectos de prevención de enfermedades y que puedan tener acceso a los diferentes servicios que le ayuden a mejorar su calidad de vida, que las condiciones de su vivienda sean las óptimas, que sus relaciones sociales sean las adecuadas y que tenga una familia en la que se sienta apoyado para poder lograr un estado completo de bienestar del individuo.

Fuente de consulta:

<https://www.medigraphic.com/pdfs/facmed/un-2004/un046h.pdf>

<https://iris.paho.org/bitstream/handle/10665.2/12442/v51n4p338.pdf?sequence=1>